

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De La Tutelar:

El diario EL ISTMO DE SUEZ de 15 de marzo anuncia que desde la salida de Mr. de Lesseps para el Egipto se ha reunido una vez el Consejo de administracion, y ha demostrado la buena situacion económica de la empresa y escuchado las noticias comunicadas por el vicepresidente acerca de la estancia de Mr. de Lesseps en Austria y Trieste.

Nadie pone ya en duda la posibilidad de ejecucion del Canal; la cuestion pecuniaria ha sido resuelta satisfactoriamente por la solícita proteccion de los suscritores. Falta saber, dice una carta de Marsella, si como han dicho críticos un tanto sospechosos, el mar Rojo, que se suponía hace poco innaccesible á los barcos de vapor, no podrá recibir los de vela, si no sometiendo su marcha al soplo alternativo de los monzones.

La esperiencia decidirá esto, si bien desde ahora declaran los marinos que el mar Rojo no es mas difícil que el Adriático y la Mancha; pero entre tanto, Mr. Desplaces, poniendo las cosas bajo el peor punto de vista, examina lo que sucedería si hubiese que arreglar la marcha de los buques en la época de los monzones.

De octubre á fin de abril es sumamente fácil y rápida la navegacion de vela desde la China y las Indias á Suez.

Durante los meses de mayo, junio, julio, agosto y setiembre, se va fácilmente de Suez á la India ó á la China.

Las expediciones para Europa se hacen de octubre á abril, y las que

van al Asia en los meses de estío.

Los monzones coinciden con la marcha habitual de los buques hácia Suez ó el Asia.

Un buque que salga de Canton en la estacion del invierno, hará el viaje de Suez en 40 dias, atravesará el Canal en uno solo é irá de Pelusa al otro extremo del Mediterráneo en el término medio de 12 dias; total, 53.

Si toma la vía del Cabo, empleará desde Canton á Achen (estrecho de la Sonda) 12 dias, y desde Achen al Mediterráneo 115 dias, por lo menos: total, 127.

Diferencia en favor de la via por Suez, 74 dias.

La proporcion sería igual para los buques que salen de la India.

Los que se dirigiesen por el Cabo á los puertos del Océano emplearian 124 dias; los que pasasen por el Canal de Suez necesitarian 86 dias todo lo mas.

Diferencia en favor del Canal, 38 dias.

De la Correspondencia Autógrafa:

El señor presidente del Consejo de ministros ha dirigido una comunicacion al fundador y propietario del establecimiento agrícola del Carmelo de Barcelona, don Ventura Vidal, en la que adhiriéndose al pensamiento del gobierno, de colonizar las islas del golfo de Guinea, pone á su disposicion cuantos objetos de agricultura, horticultura, selvicultura y jardinería pueda proporcionar el citado establecimiento, sin otra recompensa que el placer de contribuir al mejor resultado de la colonizacion de Fernando Póo. La carta del señor Vidal ha sido publicada por la *Revista de*

instruccia publica en su último número.

— Para que produzcan mayores resultados los reenganches, se ha advertido á los coroneles y demás jefes de los cuerpos, que serán atendidas las solicitudes de los que opten por el reenganche con la condicion de pasar á otro cuerpo.

— El general Ros de Olano tuvo el 30 la honra de ser recibido por S. M. la Reina para presentarle el significativo regalo de los dos preciosos uniformes que hace al augusto príncipe de Asturias la infantería española (1).

S. M. la Reina recibió con la mas tierna efusion y con el mas vivo placer el presente de sus valientes soldados, y despues de dirigir al digno conde de Almina frases altamente lisonjeras para él, y que prueban el alto aprecio que hace S. M. de sus servicios y relevantes dotes, examinó una por una todas las diminutas y primorosas prendas de los uniformes indicando una y otra vez al digno director general del arma, que el tierro heredero del Trono locirá, con orgullo de su madre, en la primera revista uno de estos uniformes, en testimonio de la grande y merecida estimacion en que tienen los Reyes de España á todo el ejército español, tan leal y tan valeroso siempre que ha tenido que defender la causa de la monarquía y de las instituciones del pais.

FRANCIA. — Parece positivo que el Congreso se reunirá en principios de mayo; pero por lo tocante á los preliminares que han de servir de base á las negociaciones, ni á la designa-

(1) Y que describimos en el Diario de ayer (N. de la R.)

cion de los plenipotenciarios, nada puede decirse con certeza, no siendo el nombramiento de lord Malmesbury y de lord Cowley por lo relativo á Inglaterra: en lo concerniente á dichos particulares la situacion nada absolutamente ha adelantado.

Dicese tambien que Baden-Baden será, como ciudad neutral, el afortunado recinto donde se reunirán los plenipotenciarios.

Nada ha podido traslucirse de las entrevistas que el Conde Cavour ha tenido con el Emperador, siendo lo único que puede asegurarse, el que aquel ha marchado satisfecho al parecer, despues de haber prolongado su permanencia en París veinticuatro horas, cuyo retraso no le habrá dejado llegar el 29 por la mañana á Turin, como lo habia anunciado. Tampoco sería extraño que antes de regresar al Piamonte haga una escursión á Londres; por lo menos así se decia últimamente.

La admision del Piamonte en el Congreso parece ser un hecho positivo, solo que tambien se habla de los demás Estados de Italia, que deberán ser llamados á tener representacion cerca de los cinco plenipotenciarios de las grandes potencias, para dar aclaraciones en lo que se refiere á la verdadera situacion de la Península.

El Plenipotenciario que el Gobierno de Viena ha elegido para asistir al Congreso, es M. Harting que ha hecho particular estudio acerca de la cuestion de Italia, y se halla por consiguiente en el mismo caso que M. Brenier, que se dice será el representante de Francia.

Ninguno de los antiguos plenipotenciarios del primer Congreso figurará en el segundo. Sin embargo, es probable que cada potencia tendrá dos representantes. Por lo tocante al que ha de serlo de Rusia, se designa al Príncipe Gortchacoff y tambien á M. Balabine.

En un parte de Londres se nos comunica el extracto de una contestacion dada por lord Malmesbury á lord Clarendon, en la cual se dan algunas esplicaciones sobre la cuestion del Congreso. Hé aquí el extracto:

«Lord Cowley habia sido enviado á Viena para saber de qué modo fuera posible entenderse. De regreso á París lord Cowley supo que durante

su ausencia la Francia y la Rusia se habian puesto de acuerdo para proponer un Congreso. El gobierno inglés ha enviado á San Petersburgo un parte anunciando que aceptaba bajo ciertas condiciones. M. de Brunow ha dado á conocer en 23 de marzo la respuesta del gabinete ruso, que acepta estas condiciones. Ahora es completa la adhesion de las grandes potencias.

No se está todavía de acuerdo sobre las cuestiones que se han de discutir; ni sobre la formacion del Congreso. La Inglaterra ha emitido la opinion de que los Estados italianos deben tener una ocasion de manifestar, de uno ú de otro modo, sus respectivas miras en el seno del Congreso. La Inglaterra no recomendará que se hagan reformas radicales, sino únicamente lo que crea conveniente al interés de los Estados italianos y favorable á la paz de Europa.

Aunque el desarme del Piamonte y del Austria no esté acordado, estas dos potencias han declarado formalmente que no se atacarán.

El Congreso se reunirá á últimos de abril; esperamos de él buenos resultados.

Para dar una idea del impulso que los caminos de hierro han dado al cambio de artículos de consumo en los departamentos de Francia, bastará decir que solamente de la estacion de Angulema, en la pasada quincena, han salido 1000 bueyes para París, 152 carneros para Liona y 2,359 lechones para Grave d'Ambarés. Además salieron 200 caballos para Burdeos.

En el año 1809 se celebraron dos matrimonios en la pequeña ciudad de Chorges (Altos Alpes); entre cuatro habitantes de la misma, quienes se prometieron que si vivian se encontrarían en la misma iglesia para celebrar el 50 aniversario de su boda. Las dos parejas han cumplido su promesa hace pocos dias en medio de una gran concurrencia de curiosos. Los dos matrimonios suman juntos más de trescientos años de existencia y gozan todos en la actualidad de perfecta salud. Uno de los maridos, que tiene ahora 82 años, salió soldado el año séptimo de la República y estuvo diez años en campaña bajo el imperio. En la batalla de Austerlitz recibió un balazo en el pecho, y en Esling

fué tambien herido de gravedad en un muslo; en esta misma batalla un casco de granada le arrebató el fusil de las manos. Encontróse en la jornada de Wagram y recibió su licencia en Estrasburgo.

INDIA INGLESA. — La tranquilidad que se gozaba en el reino de Ouda, segun dicen de Calcuta con fecha 22 de febrero, permitia que el desarme se fuera verificando con la mayor rapidez. Diez dias despues de aquella fecha se habian recogido 378 cañones y 975,000 armas de toda especie. Los fuertes completamente arrasados eran 756.

La-Begun y Nana Saib seguian en Nepal Terai.

El Brigadier Horsford habia cojido 14 cañones á los rebeldes en la frontera del Nepal sin sufrir casi resistencia ni pérdida alguna.

Decíase que los insurrectos de la India central pensaban dirigirse hácia Pertabghur. El 17 se hallaban en Antoolah, y el 19 quemaron la ciudad de Gassoonda al S. O. de Jeerum. Un telegrama de Indore del 18 del pasado, decia que cuatro Generales, algunos Oficiales y 600 individuos de tropa se habian entregado al Rajah de Bikaner.

En Bundelcund las tropas del Rajah Punwah atacaron y batieron en Alora á un cuerpo de insurrectos.

En las provincias del N. O. y Bengala reina completa tranquilidad.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

DESGRACIA. — Tenemos que lamentar la de un laborioso jornalero, ocupado en las obras del Faro de la isla del Aire. El martes, al dirigirse á la orilla opuesta á recoger otros trabajadores, zozobró el bote en que iba con otro compañero, quien nadando pudo cojer una de las cuerdas que echaron los torrereros de Alcaufar, y con ella salvarse. El infeliz José López Serra, que así se llamaba, desapareció y al encontrarlo era ya cadáver.

Los diarios belgas dicen que se ha descubierto el medio de unir perfectamente el acero y el hierro, y que á consecuencia de este descubrimiento las fábricas de hierro de Montigny-sur-Sambre han construido algunos rails con el cuerpo de hierro y las superficies exteriores de acero.

Estos nuevos rails durarán muchísimo más tiempo que los que se fabrican por el sistema ordinario.

Leemos en el «Diario del Havre:

«El número de cartas escritas en Francia no escede, según cálculos, de 9 $\frac{1}{2}$ al año por término medio, por cada habitante. El número de las mismas es en Inglaterra de 21, de 16 en Escocia y de 7 en Irlanda. Estas cifras corresponden á los diferentes grados de instrucción, riqueza, actividad intelectual y comercial que existe en estos tres países. En cuanto á los diarios, la proporción del número de ejemplares para la población, es en Inglaterra de 249 p. c., y en Francia de 255.»

El nombre es muchas veces un signo de fortuna ó de desgracia.

La casualidad ha presentado ejemplos que prueban la influencia feliz ó funesta de un nombre.

Pasen VV. la consideración sobre un poeta que se llame Malo; sobre un actor que se llame Silva.

Consideren VV. un sastre que se llame Caro.

Pero donde se vé un terrible sarcasmo es en un pobre que se llame Rico.

Conozco á un honrado artesano que se llama Araño. El último cólera lo dejó viudo y queriendo dar un testimonio sencillo y tierno del amor que profesaba á su mujer, hizo colocar una lápida modesta sobre la sepultura con esta inscripción breve y elocuente:

ARAÑO

A SU MUJER.

En un taller donde se fabrican marcos para cuadros y espejos con toda clase de adornos, hay un letrero fastuoso por lo grande y por lo dorado que dice:

MARCOS MOLDURAS.

Yo no sé si es el nombre del dueño del taller ó es el nombre de los objetos que allí se fabrican.

De la misma manera hay nombres que llevan consigo la fortuna.

Imaginense VV. un soldado que tenga la ventura de llamarse Valiente.

Por más que huya, por más que se entregue, nadie tendrá derecho á decir que no es valiente.

Existe en Madrid una taberna célebre, cuya prosperidad va en aumento.

¿Saben VV. de que depende su fortuna? de que el dueño tiene un nombre que lleva todas las medidas.

Encima de la puerta hay una tablilla en

la cual campea este apellido que es un programa:

COLMADO.

Escuso decir la felicidad del que se llama Franco.

En París que tantas cosas se dan, se hacen y se dicen por un franco, todo debe ser suyo.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Los Dolores de Nuestra Señora y santas Basilia y Anastasia mártires. Estas dos nobles mugeres fueron decapitadas en Roma por orden de Neron. Erant discípulas de los apóstoles San Pedro y San Pablo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en la iglesia parroquial de Santa María.

En la propia iglesia habrá oficio solemne y sermón en honor del Santo del día: será el orador D. Juan Orfila Phro.; despues de la misa mayor se hará la procesion, y por la tarde á las tres y media tendrá lugar el último ejercicio del *Via-Crucis* y el del *Septenario* tributado á dicha vírgen.

Santo de mañana.

San Aniceto papa y martir y Santa Engracia vg. y mr.—*Anima.*

días, y si los habitantes de las ciudades vituperan lo que habeis hecho, aquí hay gentes sencillas y francas que comprenderán toda la felicidad que les valdrá vuestro sacrificio.

La jóven tenía razon en hablar de aquel modo, pues todas las muestras de exasperación habian desaparecido entre los montañeses. El anciano Juan se acercó á Martin Simon y le dijo en nombre de todos, apretándole cordialmente la mano:

«Vaya, cuñado, nadie os guarda rencor por lo que acaba de pasar. Es verdad que una mina en que no tenía uno más que bajarse para recoger con que vivir tranquilamente los doce meses del año era una cosa tentadora; pero despues de todo el hombre ha nacido para trabajar y más vale ser labrador ó pastor bajo un hermoso sol y al aire libre, que no infeliz minero encerrado en una oscura cueva como un murciélago. Así pues, cuñado, me parece que habeis obrado sabiamente, y por lo que á mi hace os doy gracias de habernos preservado de todas esas langostas extranjeras que hubieran llovido sobre nuestro pobre valle llamadas por el oro del Foletó.

Los demás habitantes del Fin-del-Mundo fueron á apretar la mano del rey del Pelvoux á ejemplo de su decano. Acaso muchos de ellos pensaban todavía con pesar en la rica presa que se les habia arrebatado con tanto atrevimiento, pero nada manifestaron y todo desapareció de su interior respecto á aquello cuando añadió Martin Simon:

«Ya conoceréis, mis buenos amigos, que no tendré intención de conservar por más tiempo la cualidad de propietario de las haciendas que trabajais; también sa-

ron del todo. El eco se estinguió en los desfiladeros y una sùebre calma siguió á aquella violenta convulsion de la naturaleza. No obstante el humo de la enorme cantidad de pólvora empleada en hacer saltar la roca, la desmenuzada arena de tantas piedras partidas y el polvo levantado por su caída, no permitian apreciar aun perfectamente el efecto de aquella temible sacudida.

Por fin la brisa de la tarde, contenida un momento con la perturbación de aquellas prodigiosas masas, volvió á seguir su curso y se llevó aquel ligero velo. Entonces apareció el monte Foletó enteramente solo, dibujándose en negro en el rojizo cielo de una tarde de estío. La larga cadena de rocas que servia de camino para llegar á su cima habia desaparecido completamente; el pico secundario que dominaba la mina de oro y la protegía contra las invasiones del ventisquero inmediato se habia hundido en el abismo: la montaña no presentaba ya por todos lados, sino muros desnudos, verticales, inaccesibles para siempre al hombre.

Todos las circunstancias permanecieron heridos de estupor en presencia de aquella gran ruina; ni un grito salió de sus oprimidos pechos en lo que las montañas parecian temblar á su alrededor y vacilar sobre sus bases. Aquel silencio de admiración y terror se prolongó todavía algunos instantes despues de haber vuelto la calma al valle. Martin Simon fué el primero que recobró el uso de sus facultades.

«Mi padre, que fué quien concibió la idea de esa poderosa mina, era un hábil ingeniero, exclamó con entusiasmo, y habia calculado su efecto con maravillosa precisión. Yo no osaba esperar un éxito tan completo,

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y 23 m. y se pone á las 6 y 38 m.

La luna sale á las 4 y 52 m. de la T. y se pone á las 4 y 7 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA DE AYER

Gobierno Militar de la Isla de Menorca.

—Desde mañana y con arreglo á lo que se previene en el art. 15 tit. 7.º trat. 6.º de las ordenanzas generales del Ejército y Reales órdenes posteriores, romperá la retreta á las nueve de la noche.

El servicio y guardias de la plaza se relevarán á las ocho de la mañana y la orden se dará á las diez. — El General Gobernador. — *Bassols.*

Servicio para hoy.

Gefe de día: D. Leon Fernandez y Gonzalez, comandante graduado, capitán del batallón cazadores de Arapiles n.º 11. — Parada, Burgos y Figuerar. — Hospital, Burgos. — El T. C. Sargento Mayor. — *Miguel Ferradas.*

ANUNCIOS.

CABALLO EN VENTA.

En la calle del Castillo n.º 20 hay

uno que reúne muy buenas cualidades; sirve para tirar de un coche, para montar, y es adecuado para un médico. Se dará á la prueba.

Está para vender una casa propia de la viuda de Martin Venteyol sita en la calle de la Plana n.º 2. Para su ajuste podrán avistarse con el Corredor de Comercio de esta plaza.

Igualmente se vende una silla de montar propia para señora, en muy buen uso. — Informarán en la calle de Hannover n.º 18, al lado del arco.

ALMONEDA.

Continua hoy á las diez de la mañana en la plaza de San Fernando n.º 2ª la Miranda de varios muebles de casa, entre ellos hay un piano.

NODRIZA.

En la calle de Gracia n.º 121 buscan una nodriza para amamantar una criatura en la misma casa de sus padres.

PÉRDIDA.

Se suplica á la persona que hubiese hallado unos botones gemelos de oro con una piedra verde, que se extravíaron dias pasados, los presente en la calle Tras del bastión n.º 22, donde le enseñarán la pareja y será gratificada.



Para MATANZAS y la HABANA.

Saldrá de este puerto á últimos del corriente mes la corbeta Amalia, su capitán D. Pedro Lafuente; admite carga á fletes y pasajeros, quienes recibirán un esmerado trato en sus espaciosas cámaras. — La despacha la Sra. viuda de B. Sturla.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 — 40.

aunque habia renovado la pólvora hace pocos meses. Mirad el Foletó; ¿quien podrá llegar ahora á su cima sin las alas del águila ó los piés de la gamuza? Ese tesoro, que venia de Dios, solo á Dios pertenece ya. Hombres, id á alcanzarlo!

— Esa ha sido una mala accion, exclamó el caballero, desesperado; ¿no hubiera sido mejor emplear ese tesoro en hacer la fortuna de las honradas gentes que se hallan aqui, que no privar de él sin razon á vuestros deudos, á vuestros amigos, á vuestra patria, á la humanidad entera?

Un murmullo aprobador acogió aquellas palabras y de todos lados se elevaron quejas y recriminaciones.

— Silencio, replicó Martin Simon con aire de autoridad, y dejadme contestar á ese jóven disipado cuyo amor al oro parece haber ahogado en él todos los sentimientos generosos desde hace algunas horas.... ¿Estais seguro, señor de Peyras, de que á los ojos del sabio y verdadero amigo de la humanidad haya yo cometido una gran falta haciendo lo que he hecho? ¿De qué hubiera servido á la sociedad la posesion de una gran porcion mas de ese metal amarillo sino para corromper las costumbres, ya tan corrompidas? Si esa montaña hubiese quedado accesible á todos ¿creéis que la hermosa y floreciente aldea que se halla á algunos pasos de aquí, no hubiera sentido bien pronto la influencia de tan funesta vecindad? ¿Creéis que hubiera existido diez años mas con la misma sencillez y la misma inocencia de costumbres? ¿Creéis que en este pais de probididad, de religion, de actividad, no hubiera esparcido una mina de oro á su alrededor, malélicas influencias que todo lo hubieran cambiado, viciado y ajado? Ade-

más, lo confesaré, mediaban otras razones superiores á las de que os hablo para resolverme á llevar á cabo tan gran sacrificio.

Todos se agruparon al rededor del rey del Pelvoux para no perder ni una sola de sus palabras.

— Cuando mi padre descubrió esta mina, continuó, su humor sombrío y su misantropía le indujeron al pronto á alejarse de ella, y á no revelar á nadie en el mundo el secreto de su existencia. Sin embargo, mas tarde, cuando las heridas de su corazon se hubieron cicatrizado algo y cuando dias mas tranquilos hubieron dulcificado la amargura de sus pensamientos, varió de parecer y no desdeñó aprovecharse del inmenso tesoro que la casualidad habia puesto entre sus manos. Pero se propuso no ser sino el dispensador de todas esas riquezas, jurando por él y sus descendientes que el dia en que pudiesen ser una fuente de males y de crímenes, serian puestas fuera de todo ataque humano. Con ese objeto preparó la mina cuyo espantoso efecto acabais de ver. Cuando hubo adquirido la certeza de que sabria yo resistir los arrebatos de la ambicion y del egoismo, exigió de mi un juramento igual al que el habia hecho á Dios y á su conciencia, y me reveló el secreto de su descubrimiento. En su lecho de muerte me hizo repetir el mismo juramento, y esa es la sagrada promesa que acabo de cumplir delante de vosotros. Cualquiera que sea la opinion de los hombres acerca de lo que he hecho, tengo al menos la seguridad de haber cumplido un deber y no me arrepiento de ello.

— Dios os lo premiará, excelente padre mio, dijo Margarita besando respetuosamente la mano del montañés; Dios os lo premiará dándoos largos y apacibles